

Paul Kufner ist für mich ein Phänomen: Nie zuvor sah ich einen Freund des Hundes, der über solch einen großen Erfahrungsschatz einerseits, andererseits aber über ebenso unerschöpfliche theoretische Grundlagen verfügte.

Paul Kufner setzt mannigfaches Wissen in die Praxis um, und er vermittelt diesen Vorgang an den Leser und Hundefreund. Genau darin aber besteht meines Erachtens die Qualität eines Lehrbuchs: Der Verfasser muss theoretisches Wissen nachweisen, über praktische Erfolge verfügen, er muss diese beiden Komponenten jedoch verbinden zum gewünschten hundesportlichen Erfolg und er muss diese von ihm dabei angewandte Methode für jedermann verständlich vermitteln können. Wer einen der vielen Lehrgänge besucht, die Paul Kufner beinahe an jedem Wochenende in ganz Deutschland durchführt, erkennt schnell: Hier lehrt nicht jemand, der die Probleme ex cathedra ausschließlich mit analytisch kritischem Verstand erörtert, hier vermittelt aber auch niemand Gefühlsausbrüche um den Hund, hier ist vielmehr ein Lehrer tätig, der sich dem Publikum verständlich machen kann, der die „Politik der kleinen Schritte“ liebt, der also das gewünschte Lernziel in mehrere kleine Einheiten zerlegt, und der durch die Verbindung dieser Einheiten den Erfolg nahezu zwangsläufig herbeiführt.

Die erste Auflage erschien 1982. Mittlerweile haben sich andere, die sich auch als Lehrer begreifen, im Streit der Methoden aber nicht selten umstrittene Ausbildungsarten anwandten, mehr oder minder offen zu den gewaltfreien Methoden des Paul Kufner bekannt. Für den Verfasser sicher ein Zeichen für die Tatsache, dass er mit den aufgezeigten Ausbildungsmethoden dem Wesen des Hundes, seinen Eigenschaften am weitesten entgegenkam. Dessen ungeachtet ist auch die erste Ausgabe verbesserungsbedürftig. Paul Kufner hat sich aus diesem Grunde und auch wegen der Nachfrage veranlasst gesehen, eine zweite und dritte Auflage herauszugeben.

Ich bin sicher: Auch die zehnte Auflage wird für den Anfänger wie für den geübten Hundesportler gleichermaßen ein wesentlicher Leitfaden für die Ausbildung seines Hundes sein.

Reinhold Kober
Rechtsanwalt

Sachverständiger der Regierung Oberpfalz
für die Eignung und das Verhalten von Gebrauchshunden
Aktiver Hundeführer – Vorstandsmitglied
der Kreisgruppe VI im BLV – Verfasser verschiedener
Veröffentlichungen in Sachen Hund